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　　早在上大学的时候，最喜欢看的书

就是关于曾国藩和揭露人性弱点的书。

人性很复杂，弱点很多，而股市是最能

揭露人性弱点的地方。有人说，本来很

单纯的人进入股市后就会变得很复杂，

会经常失眠、多梦，会变得患得患失。

这很正常，但是必须去改变这一切，否

则，亏钱才刚刚开始。   

　　摒除股市中人性的弱点要从克服不

良心态开始。就像任何一个企业都有弱点

一样，有的人想选一家没有任何风险的公

司，结果很难做到，不是债务多了，就是成

长性不够，好不容易找到个什么问题都没

有的，结果股价却高高在上。所以，选股

其实就是在比较中选择一个更好的，和找

老婆没什么区别，都是在比较中寻找。股

市不相信一见钟情。

　　选股要从端正心态开始，就是要明

白自己的投资风格，并且要明白什么

样的风格是可以长期盈利的，而什么样

的风格是做不到的。这里涉及到两个问

题:一是要寻找确定有把握的企业，二

是要中长线投资。

　　第一个问题是很多人容易犯的错

误，比如买多只股票，须知影响股票

涨跌的因素有很多，应尽可能地掌握确

切的信息，不能模棱两可，尽管我们

大多数时间都在概率下投资。举一个例

子来说，假如影响股票价格的有五个重

要因素，而每个因素你都有80％的胜算

把握，那么80％×80％×80％×80％×

80％＝32.7％，也就是说，尽管你对每

一个环节都有80％的把握，并且80％已

经是足够大了，然而综合在一起胜算率

依然不高。所以，想在股市中盈利，必

须保证每个变量都要无限接近于1，即

100％的把握。如何才能做到这一点，

就是要集中所有精力研究有限的几只股

票或者几家公司。如果关注的太多，则

注定要失败。

　　第二个问题就是中长线持有，这是投

资风格问题。长线和短线是两个极端的

阵营，实践证明，长线投资的收益远高于

短线投资。然而，做长线并不是买入之后

长期不动，更不是“死了都不卖”。长线持

有，就是要寻求值得投资一生的股票，这

是一个投资观念的问题。我们需要这样的

思想观念。因为，一家企业到底可不可以

持有一生，谁都不能保证，但是我们要用

这样的思路去选股。    

　　如果做到这一点，首先从思想和心

态上找到了方向，接下来就是如何去

做的问题。不要去关心明天会怎么样，

没有人可以准确说出。如果有人说，他

是如何准确预测明日趋势的，这明显是

在骗人或者吹牛。猜对了不一定是预测

的，毕竟猜不一定每次都对。所以，大

家不要相信这些虚无缥缈的东西。   

　　患得患失，迅速致富思想乃是人性

中最大的弱点。凡是把投资当作一种人生

长期规划的人都可以成功，凡是在短期内

（比如一周、一个月或者一年）就想让自己

拥有巨额财富的，最终都将面临失败。我

们的五年翻10倍计划，在投资规划中已经

是非常冒进的了，只是我们有了正确的思

想和方法，否则，没有几个人可以做得到；

而那些一年就想翻几倍的想法更是不切实

际的，运气好或许还可以，若为常态，没有

人可以保证你。

　　总之，股市考验的是人性，充分认

识这个问题，不是一两年能实现的，要

经过长时间的磨炼和总结。
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人性弱点与投资

　　患得患失，迅速致富思想乃是人性中最大的弱点，而股市考验

的是人性，充分认识这个问题，不是一两年能实现的，要经过长时

间的磨炼和总结。
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　　只要稍稍关注时下的理财市场，就

会发现越来越多的百姓投入了前所未

有的热情。基于个人理财备受青睐，大

家的腰包与金融机构之间的关系也日趋

“亲密”。

　　可是，在打理自己的资产时，仍有

一些人不得要领。谈起怎样理财，他们

会捧出一连串“大师”的名言，或在与

他人就一波市场行情进行辩论时，都会

反复强调“这是专家的观点，听专家的

话准没错”，却没有多少自己应该具有

的主观理财意识。

　　当然，这并不是说专家的指导意见

毫不可信；但理智一点来看，倘若“吃

定”专家的话皆为“金口玉言”，却也

真的未必。毕竟专家不是神，无法预测

到所有东西。就拿股票来说，如果哪位

专家可以通过数学模型来确定选择什么

样的股票最赚钱，那他早就自己“闷声

发大财”了，何必费心费力为大众提供

参考意见呢。

　　听说过彼得·林奇吗？作为华尔街

著名投资公司——麦哲伦公司的总经

理，他所经营的麦哲伦基金成为无出其

右的普通股共同基金。上任几年以来，

彼得·林奇便将公司的资产由2000万

美元增加至90亿美元，也因此被美国基

金评级公司评为“史上最传奇的基金经

理人”，又被《时代》周刊尊称为“第

一理财家”，更被《财富》杂志赞誉为

“股票投资领域的最成功者，一位超级

投资巨星”。这样的一个人，总算可以

称为“专家中的专家”了吧？但不妨

听听这位大师在投资理念上的独到见

解——“不要轻信专家的意见，专家们

不可能预测到所有东西”、“虽然利率

和股市之间确实存在着微妙的联系，我

却不信谁能用金融规律来提前说明利率

的变化方向。”

　　可以说，这位“超级投资巨星”的忠

告对于个人理财的启发意义是深远的。如

果每一位理财专家的忠告都是“真理”的

话，为什么各类媒体都要在专家对市场的

分析之后，再加上一句“仅供参考”呢？显
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　　尽管听专家的意见或把资产托付于专家操作，都不啻为稳妥的

理财方法之一；但自己也应多少懂点理财知识，培养一定的主观理

财意识，正所谓“懂得用知识的人最富有”。

然，这绝非画蛇添足，而是诚恳地提醒大

家：专家的忠告也不一定完全是准确的，

他的预测只是作为你投资的一个参考，凭

此入市，风险自负。

　　回到理财的话题上，许多人以为和

理财师谈上一两个小时，或请专家做

一份完善的理财规划就可以解决所有问

题。其实，这只是理财的第一步，重要

的是对那份规划的执行。因为理财规划

在征得客户同意后才开始实施，乃是理

财师职责的起步，远非大功告成。对理

财师自身而言，也只有准确而实际地跟

踪服务，才能有利于理财方案的修正，

使其得到保证。

　　由此，我们说“内行看门道，外行看热

闹”。尽管听专家的参考性意见或把资产

托付于专家操作，都不啻为稳妥的理财方

法之一；但切记，无论是否把钱交给专家

去打理，自己也应该多少懂点理财知识，

并须培养一定的主观理财意识。正所谓

“懂得用知识的人最富有”，如此才有利

于你成为理财的赢家。
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